



Sobre el fallecimiento de Hugo Chávez Frías...

El día martes 5 de marzo, se produjo el fallecimiento de **Hugo Chávez Frías**, presidente de la República Bolivariana de Venezuela, tras batallar durante dos años contra el cáncer. El líder del movimiento bolivariano ha dejado a su país envuelto en una profunda crisis económica, y sin herederos políticos claros, dado que a pesar de haber ungido a **Nicolás Maduro** (antiguo líder sindical, legislador y Canciller de Chávez) como su sucesor, ello se produjo el 10 de diciembre del año pasado, cuando ya era claro para el recién electo presidente que su enfermedad tenía el peor de los pronósticos y que corría serios riesgos la posibilidad de asumir el poder el 10 de enero de 2013, tal cual manda la constitución, para cumplir con su cuarto mandato.

Chávez Frías produjo un quiebre en la historia reciente de Venezuela. Los ingresos extraordinarios que resultaron del sostenido aumento del precio del petróleo a principios del siglo fueron utilizados para trazar una red de contención social que sacó a muchos venezolanos de la pobreza, encontrando allí la masa crítica que lo sostuvo en el poder. Sin embargo, dichos ingresos no se utilizaron para desarrollar la economía del país caribeño, ni se llevó a cabo proceso alguno de diversificación. Es por ello que Venezuela importa casi la totalidad de lo que consume, con excepción del combustible. Por otro lado, en su política exterior transitó por una senda latinoamericanista, acercándose de manera inédita a sus vecinos, principalmente Argentina y Brasil (paradigmática en ese sentido es la histórica la Cumbre de las Américas de Mar del Plata que, en 2005, enterró definitivamente el proyecto del ALCA gracias a la actuación conjunta de **Lula Da Silva** y **Néstor Kirchner**). Estrechó lazos con Bolivia, Ecuador, Nicaragua y Honduras (a los cuales sumó a su iniciativa de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América) al igual que con Cuba (también perteneciente al ALBA), país con el cual los lazos económicos e ideológicos han sido de una profundidad inusitada. A mayor abundamiento, fue miembro activo de la *Comunidad Suramericana de Naciones* y de su sucesora, la *UNASUR*, así como abogó por la plena integración de Caracas al *MERCOSUR*, proceso que ahora mismo está en marcha.

Por otro lado, fue un apoyo permanente para el régimen iraní, sostuvo a **Khaddaffi** en Libia hasta el último momento, y a **Al Assad** en Siria, condenando las actuaciones de las fuerzas de la OTAN en ambos países (legitimadas por la ONU). Ha sido un socio permanente tanto de China (a la cual proveyó de petróleo, y de la cual recibió importantes inversiones en distintos sectores) así como de Rusia (de hecho, es el principal comprador latinoamericano de las armas producidas por Moscú). Estas sociedades, así como otras tantas cuestiones, han condicionado las ambiguas relaciones con los EE.UU.: encendidos discursos contra el "imperialismo yanqui" en todo foro que se lo permitiera, sin nunca haber dejado de exportar el petróleo venezolano hacia Washington.

Por otro lado, tuvo una muy tensa relación con la OEA, a tal punto que **denunció la Convención Interamericana de Derechos Humanos, o Pacto de San José de Costa Rica** (ver el IRI Opina titulado "[Sobre la denuncia de Venezuela al Pacto de San José de Costa Rica...](#)") **y con los medios de comunicación de su país, así como con la oposición**, que acusó reiteradamente a Chávez de forzar la institucionalidad

para adaptana a sus necesidades poiticas.

Hoy por hoy, el movimiento bolivariano ha quedado huérfano y busca readecuarse al nuevo estado de cosas echando mano a las principales figuras sobre las que se sostenía **Hugo Chávez: Nicolás Maduro y Diosdado Cabello** (el Vicepresidente y el presidente de la Asamblea Legislativa. Es pertinente señalar que no necesariamente compartan su visión de cómo deben ser las cosas en Venezuela). La situación es en extremo incierta e inestable. Asimismo, a nivel regional, ha dejado un liderazgo vacante que plantea un signo de interrogación, dado que no es claro si otro presidente está en condiciones o deseoso de ocupar.

Ante tantas incertidumbres, pocas cosas son tan concretas como la idea de que una figura muy controversial, capaz de despertar amores masivos e incondicionales y enconos irreconciliables nos ha dejado (**Chávez Frías** nunca le fue indiferente a nadie). **Las ideas, si son fuertes y tienen raíces profundas, no necesitan de una persona para florecer. Lo mismo pasa con las instituciones. Quizás la respuesta a tantos interrogantes haya que buscarlas por esos rumbos.**

Juan Alberto Rial
Secretario
IRI - UNLP

UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PLATA

Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales

Calle 48 N° 582 5° piso (1900) La Plata - República Argentina

Tel/Fax: (54-221) 4230628; E. Mail: iri@isis.unlp.edu.ar; www.iri.edu.ar
